



Año Internacional de los Pastizales y los Pastores (AIPP): Información para organizaciones de pastores y apoyo al pastoreo

¿Qué es el Año Internacional de los Pastizales y los Pastores?

En agosto de 2019, el Gobierno de Mongolia, un país tradicionalmente pastoril, propuso que las Naciones Unidas (ONU) declararan un Año Internacional de los Pastizales y Pastores (AIPP¹).

La ONU designa estos años específicos para promover un tema en particular, a través de actividades de sensibilización y concienciación, entre otras acciones. Por ejemplo, el año 2024 también ha sido nominado como Año Internacional de los Camélidos.

A principios de octubre de 2020, el Comité de Agricultura de la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación) aprobó la propuesta de Mongolia de dedicar un año internacional a los pastores y sus tierras, propuesta que fue aprobada en marzo de 2022 por la Asamblea General de la ONU, declarando el 2026 como Año Internacional de los Pastizales y los Pastores.

¿Por qué se ha designado un Año Internacional?

En su propuesta inicial, el Gobierno de Mongolia argumentó que más de la mitad de la superficie terrestre de la Tierra está ocupada por pastizales, es decir, son áreas donde la vegetación consiste en hierbas y arbustos espontáneos, que son pastoreados tanto por el ganado como por la fauna silvestre. La productividad y la salud ambiental de los pastizales son fundamentales para la subsistencia y la cultura de más de 500 millones de pastores (ver el recuadro “Para aclarar las cosas”). Además, miles de millones de personas se benefician de estas áreas, aunque no estén directamente vinculadas con ellas, por ejemplo a través de sus productos animales, el turismo, la creación de hábitats para la conservación de la naturaleza y la biodiversidad, la generación de energía renovable y la provisión de otros bienes y servicios.

El Gobierno de Mongolia ha querido celebrar este Año Internacional para que más personas en el mundo, especialmente aquellas con responsabilidades políticas, aprendan a reconocer el gran valor de los pastizales y los pastores, y entiendan mejor cómo ambos contribuyen a la economía, el medio ambiente, la sociedad y la cultura a nivel nacional y global. Un Año Internacional de los Pastos y Pastores podría crear conciencia sobre los desafíos y oportunidades que ofrece la vida pastoril, entre ellos, la necesidad de acceso a servicios de salud y educación así como a los insumos y mercados necesarios para su economía, también la seguridad en los derechos de acceso y tenencia de la tierra, la resolución de conflictos y las necesidades de inversión para mejorar los pastizales. El Año Internacional resaltaré la necesidad de adoptar, en todos los países del mundo, políticas avanzadas, tanto a nivel interno como internacional, y dirigidas a favorecer los sistemas pastoriles de producción.

¿Quién está y quién puede participar en el Año Internacional de los Pastizales y los Pastores?

El Gobierno de Mongolia elaboró su propuesta en colaboración con distintas organizaciones nacionales e internacionales, incluidos organismos gubernamentales de varios países. En el momento de su aprobación por la Asamblea General de la ONU, en 2022, la propuesta ya estaba apoyada por casi 100 países y 300 organizaciones en todo el mundo (se puede consultar el estado actual en <https://www.iyrp.info>).

¹ Algunos acrónimos significativos se han adaptado al español, el resto se mantienen con sus siglas en inglés.

En el caso de Mongolia, inicialmente se formó un Grupo Nacional de Apoyo (NSG) con miembros procedentes de organizaciones de la sociedad civil y de los Ministerios de Agricultura, Medio Ambiente y Asuntos Exteriores para coordinar la campaña de promoción del Año Internacional. En la misma línea se formó un Grupo de Apoyo Internacional (ISG) con 90 miembros de todo el mundo que está colaborando estrechamente con el Grupo de Mongolia. Un tercio de los miembros del Grupo Internacional de Apoyo forman parte de organizaciones de pastores y de apoyo al pastoreo, incluida la Alianza Mundial de Pueblos Indígenas Móviles y Pastores (WAMIP). El resto de sus miembros proceden de organizaciones internacionales, organismos gubernamentales, universidades, institutos de investigación y grupos de conservación de la naturaleza. El Centro de Conocimiento Pastoril de la FAO (PKH), institución mundial que apoya a los pastores en sus demandas de políticas de apoyo y uso sostenible de los pastizales, brinda apoyo a la campaña del Año Internacional a través de sus actividades y canales de comunicación.

Además, se están formando grupos regionales de apoyo (RISG) para planificar y desarrollar actividades que contribuyan a la preparación y celebración del Año Internacional. Cualquier organización que desee participar en estas tareas de apoyo y preparación puede unirse a su grupo regional (contactando con sus coordinadores, [aquí](#)). Las organizaciones de pastores y de apoyo a los pastores son particularmente bienvenidas a participar activamente y desempeñar un papel clave en la configuración del IYRP.

Para aclarar las cosas

Los "pastores" son personas que, como su principal fuente de vida, crían ganado, animales salvajes o semidomesticados que se alimentan a partir de vegetación espontánea, a menudo en áreas conocidas como pastizales o agostaderos. Bajo el término "pastores" en español y dependiendo de su área de origen se incluyen todos los criadores de animales en pastoreo, muchos de ellos pueden no identificarse con el término pastores y sí hacerlo con otra denominación diferente: trashumantes, crianceros, ganaderos extensivos, etc.

Una "organización de pastores" es un grupo de pastores o ganaderos se unen para mejorar la vida de sus miembros, por ejemplo, facilitando su acceso a la información y los mercados y defendiendo sus derechos. Estas organizaciones pueden estar formalmente registradas o ser informales.

Una "organización de apoyo a los pastores" es una organización, gubernamental o no, que apoya a los pastores en su desarrollo, defensa e incidencia política, aunque en su mayoría no practiquen el pastoreo.

¿Por qué es importante el IYRP para los pastores?

- Porque va a incrementar el respeto por la contribución de los pastores de todo el mundo, generando alimentos y otros productos en entornos duros y hostiles, entre ellos las zonas áridas, montañosas y marginales.
- Porque va a fortalecer a las organizaciones y redes de pastores (a nivel local, nacional e internacional) visibilizándolas y proporcionando una plataforma global para defender sus derechos básicos, incluido el acceso a programas de desarrollo y leyes que los ayuden a salir adelante y también de cara a intercambiar conocimientos y buenas prácticas.
- Porque pretende mostrar el orgullo de los pastores por su trabajo y su cultura, extenderla entre los jóvenes, y reforzar sus tradiciones y diversidad, apoyando así el reconocimiento global de su modo de vida.
- Porque hará que los pastores sean mejor conocidos y más valorados, promoviendo nuevas oportunidades, especialmente entre las mujeres y los jóvenes, de diferenciar su actividad y generar ingresos adicionales a través de nuevos productos y mercados.
- Porque impulsará recursos que potencien trabajo conjunto entre pastores y científicos para desarrollar investigaciones capaces de generar información actualizada sobre el estado de los pastizales y los pastores. Esta información ayudará a los pastores a mejorar la gestión del suelo y el agua y a reivindicar sus derechos.

- Porque mejorará la colaboración entre científicos y pastores para que éstos mejoren su capacidad de innovación y adaptación ante los cambios, manteniendo su nivel de bienestar.
- Porque ayudará a integrar las demandas de los pastores en la planificación nacional y regional y promoverá el desarrollo de políticas que permitan a los pastores mejorar la gestión de los pastizales y otras áreas moviendo el ganado según las estaciones y negociando pacíficamente el acceso al agua y los pastos, y garantizando la integridad de las vías pecuarias. Estas políticas contribuirán a reducir los conflictos con agricultores, parques nacionales, espacios protegidos, fincas y propiedades y otras actividades como el turismo la minería, la extracción recursos o la generación de energía.
- Porque reforzará y ampliará los esfuerzos para establecer servicios de salud adecuados para personas y animales y una educación capaz de cubrir las necesidades de los pastores móviles y sus familias.

¿Qué acciones se están poniendo en marcha?

Actualmente, los gobiernos nacionales junto con diversas organizaciones, incluidas las organizaciones de pastores y las que los apoyan, están enviando cartas de apoyo a la propuesta de Mongolia de delebrar este año internacional. Otras organizaciones también están enviando cartas de compromiso, describiendo cómo planena contribuir a la preparación y celebración del AIPP.

Los Grupos de Apoyo han creado recientemente un "expositor virtual" (www.iyrp.info) para los representantes políticos en la ONU y para el público en general. En este portal webse recoge la voz de los pastores de todo el mundo. El sitio web también incluye videos cortos y fotos de pastores y pastizales, además de los logos de las organizaciones que apoyan el Año Internacional de los Pastizales y los Pastores. El expositor virtual también ofrece una amplia perspectiva de la diversidad del mundo de los pastizales y los pastores. Nuevas contribuciones en forma de videos, fotos y logos son bienvenidas.

Una vez que la propuesta de Mongolia de celebrar el AIPP en 2026 ha sido aprobada por parte del Comité de Agricultura y por el Consejo y la Conferencia de la FAO, se han organizado numerosos eventos sobre pastizales y pastores para llegar a los responsables políticos, por ejemplo, el Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible y la Cumbre del Sistema Alimentario de la ONU. Esta campaña contribuyó a lograr la aprobación definitiva de la Asamblea de la ONU en 2022. Más información www.iyrp.info/resources/news

Los once Grupos Regionales de Apoyo al Año Internacional de los Pastizales (RISG) se reúnen virtualmente en reuniones de coordinación y también en grandes acontecimientos, como el " Joint International Grassland & Rangeland Congress" en octubre de 2021 en Nairobi, Kenia o la conferencia internacional de la American Society for Range Management (SRM) a principios de 2022. En estas reuniones se elaboran los planes de acción para organizar el AIPP en las diferentes regiones y países. Actualmene se están convocando numerosas reuniones regionales y mundiales en apoyo al AIPP, incluido el Congreso Internacional de Pastizales (IRC) que se celebrará en Australia en 2025..

Algunos ejemplos de actividades que se van a llevar a cabo durante el AIPP son:

- Eventos a nivel nacional, incluida la exhibición de experiencias de sistemas sostenibles de pastoreo, premios y concursos, ferias de innovación y documentales, así como materiales educativos y un Día Mundial del Pastor.
- Campaña divulgativa en las redes sociales y canales de vídeo para sensibilizar a productores, consumidores y responsables políticos de todo el mundo, además de actualizar el actual expositor virtual y el portal web del AIPP.
- Reuniones de pastores a nivel nacional, regional y mundial para compartir conocimientos y experiencias y planificar conjuntamente cómo mejorar la calidad de vida de los pastores.
- Investigaciones conjuntas entre pastores y científicos para cubrir lagunas de conocimiento y mejorar la información sobre pastores y pastizales a nivel nacional y regional.

- Un congreso internacional sobre pastores y pastizales y su relación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), integrando los aspectos medioambientales, sociales y económicos del pastoreo.

El AIPP pretende enfocarse cada mes en un tema en particular, como se muestra a continuación. Esta es una sugerencia que aún se puede discutir y mejorar junto con las organizaciones de pastores.



Posibles temas mensuales durante el AIPP

Para más información, véase :

<https://www.iyrp.info>

<https://globalrangelands.org/international-year-rangelands-and-pastoralists-initiative>